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СЕГОДНЯ В ИНСТИТУ
ТЕ НАЧИНАЕТСЯ ВЕСЕН

НИЙ СЕМЕСТР.

ЖЕЛАЕМ ВСЕМ УС

ПЕШНОЙ РАБОТЫ,  

ДОСТОЙНОЙ ВСТРЕЧИ 

XXVI СЪЕЗДА КПСС!
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□  ТРУДОВОЙ АВТОГРАФ ПОЛИТЕХНИКОВ. □

СМОТР СИЛ И РЕЗЕРВОВ
Завершились отчеты чением, повышению эф- 

на ректорате факульте- фективности научных ис
тов и кафедр обществен- следований, улучшенного 
ных наук, о работе в материально-технического 
1981 году и десятой пя- обеспечения учебного 
тилетке. Намечены новые процесса, 
задачи по улучшению Завтра о работе своих 
учебно-воспитательной ра- коллективов доложат ди
боты, связи науки с обу- ректора НИИ.

НАГРАДЫ ВДНХ
Главный комитет той медалью награжден

ВДНХ наградил медаля- профессор А. И. Карелин, 
ми группу сотрудников серебряной медалью — 
физико-технического фа- нрофессОр-доктор И. А. 
культета за разработку Тихомиров бронзовыми 
высокочастотного плаз- — доцент В. Л. Тепло- 

мотрона с реактором для ухов. младший научный 
переработки растворов и сотрудник А. Т. Карен 
разложения веществ.  ̂с- гин старший инженер 
тановка внедрена и да „  т, ,,
ет экономический э<Ъ- Кичигин. Утверж-
фект 100 тысяч рублей Дены участниками выстав- 

За разработку и внед ки другие разработчики 
рение плазмотрона золо-установки.

За строкой проекта КПСС

ГОТОВЯСЬ достойно встретить XXVI съезд 
ленинской партии, коллектив института 
взыскательно выверяет сделанное, проду

мывает предстоящие задачи. Надежной основой 
этой работы служат Основные направления эконо
мического и социального развития СССР на пред
стоящее десятилетие и «постановление ЦК. КПСС и 
Совета Министров СССР «О дальнейшем развитии 
высшей школы и повышении качества подготовки 
специалистов», рекомендации Всесоюзного совеща
ния работников вузов.

Главным направлением деятельности высшей 
школы остается совершенствование подготовки спе
циалистов, и в этом большую роль играет улучше
ние самостоятельной работы студентов. Ведь сте
пенью самостоятельности в решении профессиональ
ных задач определяется, в конечном счете, уровень 
подготовленности специалистов к работе в народ
ном хозяйстве, способность постоянно совершен
ствоваться, приобретать и творчески применять 
знания. Сам процесс обучения в вузе сегодня опи
рается на самостоятельную, близкую к исследова
тельской, работу студентов.

Проблемы улучшения организации самостоятель
ной работы студентов были рассмотрены на науч
но-методической конференции преподавателей' ин
ститута, которая состоялась в зимние каникулы, с 
3 по 7 февраля. После пленарного заседания рабо
та проходила по секциям. Рекомендации конферен
ции будут обобщены и приняты к выполнению.

Особое внимание должно уделяться первокурсни
кам. Важно своевременно контролировать их рабо
ту. Многие из них оказались неподготовленными к 
систематической упорной учебе, подошли к сессии 
с задолженностями. Доля вины здесь и преподавате
лей, не научивших студента учиться.

В работе со студентами старших курсов в пер
вую очередь должна быть повышена ответствен
ность деканов и заведующих кафедрами за качест
во занятий по профилирующим дисциплинам и кур
сам, за своевременную разработку и .вы
дачу реальных заданий на дипломное проектирова- _ 
ние.

ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ должно быть обраще
но на совершенствование производственной 
практики студентов, как один из видов 

самостоятельной подготовки. В этом деле., ' у  нас 
есть серьезные недостатки. Многие кафедры в 
последнее время ослабили руководство этим важ
ным разделом учебного процесса, должным обра
зом не обеспечивают ее организующее начало, 
появились случаи нарушения учебной дисциплины 
студентами: несвоевременные выезды на практи
ку и преждевременные отъезды, невыполнение про
граммы практики. Серьезные недостатки по органи

зации производственной практики обнаружены 
на факультете автоматики и электромеханики, на ма
шиностроительном факультете, факультете управ
ления организации производства. Совершенствова
нию практики призваны послужить внедряемые Мин
вузом РСФСР сквозные типовые ее программы, 
привлечение для руководства практикантами наибо
лее опытных преподавателей, хорошо знающих про
изводство, а также ведущих практических работни
ков предприятий и организаций.

о т м у т и т
П О Д Г О Т О В К У

С П Е Ц И А Л И С Т О В
Одной из важнейших задач является дальнейшее 

совершенствование работы кафедр, учебно-воспита
тельного процесса и методов обучения на основе 
собственного и передового опыта лучших вузов, 
всестороннего развития исследовательской работы 
преподавателей’и студентов. Примером такой рабо
ты можно было бы назвать среди выпускающих ка
федр кафедру .электрических машин и аппаратов, 
среди общетехнических — кафедру аналитической 
химии, среди общенаучных — кафедру общей фи
зики, среди кафедр общественных наук — кафедру 
политэкономии. Эти кафедры заняли первые места 
по итогам работы за 1980 год. К сожалению, наря
ду с передовыми коллективами, действительно ра
ботающими на. уровне современных требований, 
имеются ц. такие, работа которых еще далека от 
этих требований.

В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ многие кафедры 
совершенствуют преподавание. Впереди сто
ит. задача .дальнейшего повышения эффек

тивности лекций, усиления их роли в мировоззрен
ческой и профессиональной подготовке специали
стов, в формировании научного мышления моло
дежи. Предстоит также повысить актицность семи
нарских, практических и лабораторных занятий, как 
эффективных форм закрепления знаний и развития

творческих способностей студентов. В интенсифика
ции всего учебного процесса должны быть ком
плексно использованы методы проблемного обуче
ния, моделирование производственных ситуаций и 
другие достижения - вузовской педагогики.

П ЕРИОД студенческой жизни — время ак
тивного формирования личности. Современ
ный этап коммунистического строительства 

предъявляет повышенные требования к идейно
воспитательной работе с будущими специалистами. 
Задача преподавательского коллектива в этой обла
сти — воспитание активной и инициативной лично
сти в учебе и обществеинонполитической деятельно
сти. Это выбор активной жизненной позиции, про
диктованной марксистско-ленинскими убеждениями. 
То, что мы еще имеем много троечников, встречаем 
порой равнодушие, пассивность, нездоровый скеп
тицизм в студенческой среде, а иногда пьянство и 
правонарушения вплотц до преступлений — это 
следствие идейной незрелости у какой-то части сту
дентов.

Дело коммунистического воспитания новых по
колений партия строит на прочном фундаменте 
марксистско-ленинской теории. В условиях усили
вающегося идейного противоборства сил социализ
ма и капитализма, в условиях все более изощренной 
империалистической пропаганды как никогда воз
растает роль воспитательной работы наших кафедр 
общественных наук. Их первостепенная задача’ — 
обеспечить дальнейшее повышение идейно-теорети
ческого уровня занятий, глубокое изучение студен
тами марксистско-ленинской теории, исторического 
опыта КПСС и международного коммунистического 
движения. Кафедры обязаны вести наступательную 
борьбу против современной буржуазной идеологии 
и антикоммунизма.

В то же время нельзя не подчеркнуть, что фор
мирование мировоззрения студентов ■— дело всего 
преподавательского состава института.

Хочется выразить уверенность, что коллектив 
профессорско-преподавательского состава институ
та в преддверии XXVI съезда КПСС будет трудить
ся с чувством повышенной ответственности и сде
лает все необходимое для дальнейшего воспитания и 
подготовки специалистов.

Решения XXVI съезда партии откроют новые 
горизонты, огромные просторы для творчества, по
иска, дерзания. Пусть каждый, планируя свою ра
боту, сверяя свою деятельность с предначертания
ми партий, определит свой максимальный вклад в 
решение предстоящих грандиозных задач коммуни
стического созидания.

, П. БОГДАНОВ,
проректор по учебной работе.



В ПРОЕКТЕ- «Ос
новных направле
ний экономическо

го и социального разви
тия СССР на 1981 — 1985 
годы и на период до 1990 
года» особое внимание 
уделяется развитию ве
чернего и заочного обуче
ний в вузе. Это выдвига
ет перед преподавателя
ми института, обучающи-

бов, В. Чехунов, Л. Том- 
ляк и другие показали 
не только отличное зна
ние предмета, но и глубо
кие убеждения, диалек-. 
тичность подхода к ана
лизу социально-политиче
ских процессов. Их отве
ты характеризовались 
эмоциональностью, куль
турой речи. Коммунист 
В. Чехунов отметил, что

ние правильно строить 
режим труда и отдыха 
часто порождают штур
мовщину. Известный со
ветский педагог В. А. 
Сухомлйнский в письме к 
сыну отмечал, что при 
неумении организовать 
■труд в течение учебного 
года у студентов насчи
тывается около 50 
«штурмовых» дней. По

К А Ч Е С Т В О
должно быть выше

ми студентов вечернего и 
заочного факультетов, 
сложные задачи повыше
ния качества их подготов
ки.

Недавно у студентов 
вечернего факультета 
прошли государственные 
экзамены по научному 
коммунизму. Известно, 
что полученная студен
том оценка отражает не 
только степень освоения 
им этого предмета, но и 
других дисциплин.

Проанализируем ре
зультаты сдачи экзамена. 
Прежде всего показате
лен тот факт, что в этом 
году закрепилась высо
кая успеваемость студен
тов: три года назад сту
денты получили 16 не
удовлетворительных оце
нок, два года назад — 4, 
год назад и сейчас абсо
лютная успеваемость сту
дентов по научному ком
мунизму составляет 100 
процентов. Средний балл 
-^3,7, 12 процентов сту
дентов получили отлич
ные оценки. Для лучших 
ответов характерна тес
ная связь теории с прак
тикой мирового револю
ционного процесса и за
дачами стррительства 
коммунизма. Студенты 
В. Сокольников, В. Ря-

К ИТОГАМ ГОСУДАРСТВЕННОГО ЭКЗАМЕНА 
ПО НАУЧНОМУ КОММУНИЗМУ НА ВЕЧЕРНЕМ 

ФАКУЛЬТЕТЕ
изучение научного комму
низма позволяет ему, 
понимая сложность обще
ственных задач, совер
шенствовать воспитатель
ную работу в трудовом 
коллективе.

Однако обращает на 
себя внимание некоторое 
снижение качества сдачи 
экзамена (54 процента), в 
прошлом году оно состав
ляло более 60 процен
тов. Самое низкое каче
ство показали * студенты- 
машиностроители, а со
держание их- в общем 
числе студентов велико— 
30 процентов. Эти груп
пы являются наиболее 
«трудными» для обуче
ния. Численность студен
тов в группе для семи
нарских занятий свыше 
30-ти (две группы объе
динены в одну), это соз
дает довольно сложную 
ситуацию для обучения и 
контроля. Студенты за
гружены трудоемкими и 
кропотливыми проектами, 
работают они, как пра
вило, на промышленных 
предприятиях. Им найти 
время для подготовки к 
занятиям труднее, чем, 
например, работникам 
подразделений института 
и учреждений города. 

Загруженность и неуме-

нашим наблюдениям, у 
студента машинострои
тельной специальности, 
обучающегося на вечернем 
факультете, число таких 
дней почти удваивается.

Повышение качества 
с о ц иально-политической 
подготовки студентов ве
чернего факультета, на 
наш взгляд, требует 
комплексной разработки 
целостной системы меро
приятий; Возникает необ
ходимость закреплять за 
вечерним факультетом 
наиболее квалифициро
ванных _ преподавателей.

Несовершенной пока 
является методика препо
давания. Известно, что 
семинар на вечернем фа
культете несколько отли
чается от семинара на 
дневном. Это по сути де
ла семинар-лекция, и 
цель его состоит в теоре
тическом осмыслении яв
лений жизни, в накопле
нии обучающей информа
ции для экзамена. С 
большим интересом сту- 
денты-вечернйки участву
ют в решении задач по 
научному коммунизму, 
сами выступают инициа
торами дискуссий, и се
минар обретает черты 
беседы, опора.

У ряда преподавателей 
наблюдается механиче
ский перенос методиче
ских приемов дневного 
обучения на вечернее. 
Иногда слышишь от пре
подавателя, работающего 
на вечернем факультете: 
«Сегодня семинар про
шел почти так, .как и _ у 
дневников!» ' За справед
ливо высокой мерой оцен
ки своего труда в этой 
фразе таится иногда кон
цепция недооценки * спе
цифики вечернего обуче
ния. Ни лекция, ни семи
нар для вечерников ,не 
могут быть такими же, 
как для студентов-очни- 
ков. Они должны способ
ствовать обобщению и те- 
оретизации . накопленно
го студентами бо
гатого жизненного опы
та, развивать интерес 
к общественным наукам.

Особенно актуален по
иск _ новых форм воспита
тельной работы на вечер
нем факультете. Здесь 
нельзя идти по пути 
«(проведения мероприя
тий» во внеучебное вре
мя, ибо свободного вре
мени у вечерников нет. 
Воспитательная работа 
должна органично вписы
ваться в учебный про
цесс. Развитие, напри
мер, различных форм ко
операции учебного труда 
не только облегчает усво
ение знаний, но и укреп
ляет коллектив. А обес
печение ведущей роли в 
учебном процессе студен- 
тов-коммунистов повыша
ет качество их подготов
ки и предполагает их 
привлечение к организации 
работы в группе. Важно, 
чтобы применяемая форма 
воспитательной работы 
соответствовала запросам 
взрослых людей и не воз
вращала бы их в «детст
во» дневного факультета.

Ю. СУРМИН, 
старший преподаватель 
кафедры научного ком
мунизма, кандидат фи

лософских наук.

КОМСОМОЛЬСКАЯ ЖИЗНЬ

В каникулы 
и в семестре
НА ХИМИКОТЕХ- 

НОЛОГ.ИЧ'ЕСКОМ фа-
кутгь^ете жизнь во вре
мя каникул не затихала. 
Ежедневно работал крас
ный уголок, студенты 
могли посмотреть теле
визионные передачи, по
читать газеты и журна
лы. В субботу и воскре
сенье спортивный совет 
факультета проводил 
массовые лыжные крос
сы, соревнования по 
футболу между курсами, 
по теннису на звание 
лучшей ракетки.

"■Институт готовится 
провести неделю «Сту-

Долг обязывает 
учиться лучше

РОТА электроэнерге
тического факультета по 
итогам соцсоревнования 
в прошлом году заняла 
2-е место. В этом боль
шая заслуга всех опера
тивников. Но' особо нуж
но отметить тех ребят, 
которые составляют кос
тяк роты и работу в опе
ративном отряде ведут 
нё периодически, от рей
да к рейду, а постоянно. 
Они активно борются за 
то, чтобы правонаруше
ний в районе и в обще
житиях студгородка ста
ло как можно меньше.

Одним из таких опе
ративников является сту
дент гр. 9293 Олег Му
хамедов. Он пришел в 
роту полтора года назад. 
С первых же дней он 
начал проявлять подлин
ный интерес к профи
лактике и предупрежде
нию правонарушений. 
Олег постепенно- перенп-

денты — XXVI съезду 
КПСС», которая начнет
ся 23 февраля. Мы об
судили итоги смотра- 
конкурса общежитий, 
разработали материалы 
к курсовым комсомоль
ским собраниям, посвя
щенным итогам сессии и 
выполнению соцобяза
тельств в честь съезда. 
Запланировали встречи 

с ветеранами партии и 
комсомола, в красном 
уголке подготовили ра
диопередачи. К откры
тию съезда спортсектор 
факультета проведет со
ревнования' по лыжам,' 
теннису, футболу.

С начала семестра 
студентов ждут важные 
и. интересные дела.

А. ЛОШКАРЕВ, 
Секретарь комитета 

ВЛКСМ ХТФ.

мал оцыт работы у сво
их старших товарищей— 
командира взвода Анато
лия Дятлова н команди
ра роты Юрия Белоного
ва.

Прошлым летом он ос
тался на сезон в опера
тивном отряде. Это наи
более горячая пора, ког
да в ТПИ приезжают 
абитуриенты со всей 
страны, и мало кто из 
них имеет представление 
о порядках в общежи
тии. Оперативникам- при
ходилось систематически 
проводить рейды в ве
черние часы. О том, как 
Олег относился к этой 
работе, говорит вручен
ная ему грамота коми
тета ВЛКСМ института.

В свободное время 
Олег занимается в сек
ции бокса. Сейчас у не
го свободного времени 
стало намного меньше— 
ему приходится на
жимать на учебу. Экзаме
ны в сессию он сдал 
хуже обычного, а долг 
обязывает его учиться 
лучше.

М. НУЖНЫЙ,
командир роты ЭЭФ.

НИИ ядернои физики ра
ботает в содружестве со 
многими институтами 
Академии наук СССР.

НА СНИМКЕ слева: 
заместитель руководителя 
лаборатории НИИ ЯФ 
А. Г. Рыбасов и инженер 
Московского института 
физики твердого тела 
И. В. Капченко за экспе
риментом.

НА СНИМКЕ справа: у 
будущих физиков идет 
лабораторная работа.

ОРДЕНОНОСНОМУ ТОМСКУ — ВЫСОКУЮ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ,

СОЦИАЛИСТИЧЕСКУЮ ДИСЦИПЛИНУ ТРУДА И БЫТА. ТРУДОВАЯ
В ПАРТИЙНОЙ ор

ганизации адми
нистративно-хозяй

ственного управления за
метно улучшается стиль 
работы. Партийные соб
рания, как правило, про
водятся открытыми, всег
да много выступающих с 
критикой, деловыми,
принципиальными предло
жениями. Работники уп
равления в основном по
нимают, что от добросо
вестного выполнения их 
обязанностей во многом 
зависит успех в учебной, 
воспитательной и научной 
работе института. Нач
нутся перебои в освеще
нии, водо-или теплоснаб
жении в учебных корпу
сах, лабораториях, обще
житиях, квартирах пре
подавателей — нарушит
ся нормальный ритм ра

боты. Партийная органи
зация АХУ все эти воп
росы держит в поле свое
го внимания. Периодиче
ски заслушиваются отче
ты руководителей отде
лов и служб, парторгов и 
проректоров’, руководите
лей комсомольской и 
профсоюзной организа
ций. И это правильно, 
ибо от эффективности ра
боты этих подразделений 
зависит общий уровень 
работы административно- 
хозяйственного управле
ния.

Именно такое собра
ние состоялось недавно. 
Выл заслушан доклад 
председателя профбюрр 
АХУ А. М. Портнягина 
о роли бюро по укрепле
нию трудовой дисципли
ны.

Докладчик и высту

пающие справедливо под
черкнули особую акту
альность постановки это
го вопроса. В проекте 
ЦК КПСС к XXVI съез
ду партии поставлена за
дача более рационально
го использования рабоче
го времени в новом деся
тилетии. В некоторых от
делах и службах управле
ния бывают случаи серь
езных нарушений трудо
вой дисциплины, чаще 
всего по вине тех, кто 
злоупотребляет спирт
ным, а у отдельных ру
ководителей ослабла лич
ная ответственность за 
укрепление трудовой дис
циплины в коллективах в 
борьбе с пьянством и 
прогулами. Снизилась тре
бовательность руководя
щих работников к своим 
подчиненным.

С п а р т и й н о г о

На собрании приводи
лись факты о том, что в 
некоторых отделах и 
службах имеют место 
элементы грубого отноше
ния к посетителям, бюро
кратизма и волокиты в 
разрешении того или ино
го вопроса. Чтобы выпи
сать и получить, напри
мер, десять пачек синьки, 
коменданту нередко -при
ходится ' тратить неделю 
в хождениях по разным 
инстанциям. Не выполня
ются вовремя заявки на 
самые необходимые кан
целярские товары—скреп
ки, стержни, конверты. 
Казалось бы, отдел снаб
жения давно должен был 
изучить спрос и обеспе

чивать такими товарами 
службы института беспе
ребойно. «Хождение по 
мукаМ» происходит из-за 
нарушения трудовой дис
циплины людьми, осу
ществляющими эти опе
рации. Кто-то вовремя не 
выписал ‘накладную, а с 
него за это никто не 
спросил, кто-то эту нак
ладную своевременно не 
подписал, кладовщик не 
открыл склад в положен
ное время, и это сошло 
ему с рук. Один наруши
тель служебной дисци
плины прикрыл другого.

На партийном собра
нии был приведен такой 
факт. Уже более месяца 
на планерках у проректо

ра поднимается вопрос 
об обеспечении уборщиц 
тряпками, без - которых, 
как известно, они не мо
гут выполнять свои обя
занности. Однако тряпок 
все нет и нет, а корпуса 
становятся все грязнее и 
грязнее. Кто здесь вино
ват? «Стрелочник»? Нет! 
Виноват бухгалтер, кото
рый должен был списать 
старые материалы на 
тряпки, но почему-то це 
списал, а с него за рто 
никто не потребовал. Оба 
они — руководитель и 
бухгалтер—нарушили слу
жебную дисциплину.

К сожалению, подоб
ных фактов мои|ш при
вести много. Цзвестнр*



Ли ст о ная работа в красном ценный инструктором
уголке общежития,

«НРАВСТВЕННОЕ 
ВОСПИТАНИЕ ' 

В ВУЗЕ»
«За кадры»

№ 66 3 декабря 
1980 года

что партбюро А. К. Полиенко,

Чу X V ^ -----------------Г показал, что коммунист 
^ позволило в осеннем се- в  м. Волков, составляв-
й местре факультету занять ший списки слушателей
I  в этом первое место сре- на 1980-81 учебный год,
I  ди других факультетов со многими преподавате-
I  ТПИ. В декабре 1980 го-< лями лично не беседовал 
^ да по про4жлактике пра- и произвольно включил 
I  вонарушений было про- ид в описки слушателей 

,уН вш яаяивш а|на ^ читано в красном уголке УМ Л. В результате ока-
три лекции сотрудниками- залось, что из 30 геоло-

----------------------------- нрав- бюро ГРФ, парткома ТПИ РОВД на темы: «Нрав- гов посетили все занятия
ственного воспитания и приказ ректора по не- ственное воспитание и в осеннем семестре лишь

студентов на геологораз- счастному случаю. В до- борьба с пережитками 12 человек. Многие из не
ведочном факультете по- полнение к сделанному прошлого», «Алкоголь и ходивших на занятия и

В ы п у с к  1  ( 8 )ейственности
р  ОПРОСАМ
О  I

Для улучшения 
работы

со студентами
В НИИ электронной 

интроскопии статья В. А. 
Кочегурова и Л. И. Ки
селева «Нравственное 
воспитание в вузе» об
суждалась в большинстве 
структурных подразделе
ний на политинформаци
ях, на заседании комсо
мольского и партийного 
бюро и партийном собра-

8 и 21 января 1981 года 
ю участии НИИ ЭИ в 

учебной и воспитательной 
работе».

В порядке улучшения 
нравственного воспитания 
коллектива сотрудников и 
расширения участия НИИ 
ЭИ в учебной и воспита
тельной работе со студен
тами рекомендовано пар
тийному бюро ежемесяч
но проверять работу по
литсети института. Каж
дый квартал на заседании 
партбюро заслушивать от
четы руководителей по- 
литсеминаров.

Ввести в практику 
' закрепление наставников 
за студентами, занимаю
щимися научно-исследо
вательской работой в 
НИИ, в обязанности кото
рых вменяется' не только 
организация научных ис- 
сл—— .аний студента, но 
и проведение с ним воспи
тательной работы.

Всем отделам институ
та дано задание заклю
чить с кафедрами, близки
ми по профилю работы, 
договора о содружестве в 
организации и проведении 
учебной, научной и вос
питательной работы со 
студентами. В. ЧАХЛОВ, 

директор института,
В. ЖУКОВ, 

секретарь партбюро.
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стоянно уделяется особое 
внимание. Однако следует 
согласиться с критикой 
газеты в адрес факульте
та, что действенность 
нравственного воспитания 
■не всегда эффективна. 
Об . этом свидетельствует 
гибель от алкогольного 
опьянения студента гр.

ДЕЛО, НЕ ТЕРПЯЩЕЕ 
Ф О Р М А Л И З М А

не должны были вклю
чаться в списки. Так, на
пример, доцент Л. П. 
Рихванов второй год учит
ся в УМЛ при обкоме 
КПСС, а его включили в 
списки слушателей при 
ТПИ. Попали в списки 
доцент Л. А. Рождествен
ская, собирающаяся на

по?вя„шниКяИМпеовокмосни провели собрание курато- преступление», «Причины заслуженный отдых. И. А.посвящения первокурсни- котором также преступности» Неиштетер, занимающий
с я  нель 'изж тъ  незСооо- обсуждались причины РПартиСное бюро приз- ся в “  М0Л°Д°™ 
вые Тпалинии спелиСту- слУчившег°ся и намечен- нает справедливыми кри- ного’ А; и - БГ
С С о С  пСволить Двьшив- иые меры по борьбе с тинеские замечания, со- женов и с - С- г У д ь ш ° в *лентов пооволить выпив ------------  "артийное бю- держащиеся в статье —руководители семина-

необходимым В. А. Кочегурова и Л. И. ров сети политпросвеще-ки по любому поводу, ро сочло
Специальное решение и активизировать среди сту- Киселева, о формальном вия’ уволившийся А. А. 
организовало широкое об- Дентов массовую пропа- подходе к организации Никольский и т. д Спи- 
СжРение этого Рцесчаст- гандистскую работу сове- учебы профессорско-пре- сок слушателей УМЛ при 
ного* случая Во всех сту- та по профилактике пра- подавательского состава. т п и  полностью и окон- 
СенРеСиТСупРаС обсуж- вонарушений. Этим сове- На факультете коммуни- чательно укомплектован 

А .Л ™ , том организовано чтение стического воспитания Проведена работа по
дение провели кураторы 13 ий перед студен- Филиала унивеоситетя планированию обучениявместе с треугольниками лекции шудеп филиала университета ППГ1Г1,„РГГ.ПГКП. тшептава-
гп тп  гпетшяльно этому тами в аудиториях об от- марксизма-ленинизма этот профессорско преподава 
вошзосу были посвяшены ветственности за мелкое формализм вызван безот- тельского состава на фа- 
каФелпальные заседания хУлиганство, о правонару- ветственным отношением культетах . МЛ на‘ пери- 
ррр„еДрпотшяльностейД на шениях в студенческой отдельных коммунистов к °Д„Д0 1985 года с разбив‘ 
которых до СВ0Д0НИЯ про- ВР0Д  ̂ а, кшили, поручонному Д0ЛУ. под л  ПЕШЕХОНОВ,
подавателей были доведе- об усилении работы ДНД робный анализ списков 
НЬ1 решения партийного и др. Усилена лекцион- слушателей УМЛ, прове- член партоюро

«СМ ОТР БЕЗ

* нця. Составлен и утвер-

Внимание общежитию питательной работы в об
щежитии, в том числе и 

Вопросы, затронутые в план лекционной пропа- 
статье И. Слащева и ганды, предусматриваю- 
Г. Венделевой о нербхо- щий устранение отмечен- 
димости усиления воспи- ных в статье недостатков, 
тательной работы в обще- Обсужден опыт кафедры 
житиях, обсуждены на промышленной и меди- 
партийном собрании фа- цинской электроники по 
культета 20 января. организации воспитатель-

Партбюро и студенче- нов работы, другим ка- 
скому активу рекомендо- федрам факультета пред- 
вано усилить внимание и ложено использовать его 
требовательность к под- в практике воспитания 
бору кадров и учебе сту- студентов ЭФФ. 
денческого самоуправле- Л. СЕРИКОВ, декан

»

«За кадры»
№ 4 14 января 

1981 года
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В прошлом году об
щежития ТЭФ замыкали 
таблицу по результатам 
смотра-конкурса. Сейчас 
студсоветы стали рабо
тать намного лучше, осо: 
бенно в общежитии по 
Вершинина, 31. Красный 
уголок занимает первое 
место в институте, орг
работа студсовета — вто
рое.

НА СНИМКЕ: члены
студсовета за обсуждени
ем дел.

Фото И. Вотчала.
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«Н Е  ИЗ МОЕГО 
ЖЕ К А РМ А Н А »?

«За кадры»
№ 53 1 октября 

1980 года

МЕТАЛЛОЛОМ
С ДАН

Редакция, наконец, по
лучила ответ из экспери
ментально- производствен
ных мастерских на фото
обвинение «Бесхозяй
ственность», опублико
ванное 15 октября про
шедшего года. Новый 
директор ЭПМ Н. Н. 
Соколов сообщает, что 
«место металлолома очи
щено под метлу». Сей
час металлолом сдается 
по мере заполнения та

ры.

«ДЫ М
КОРОМЫСЛОМ»

«За кадры»
№ 72 24 декабря 

1980 года

В БОРЬБЕ 
С КУРЕНИЕМ
3 ЗАМЕТКЕ «Дым ко

ромыслом», опубликован
ной 24 декабря 1980 г., 
сообщалось о том, что 
студенты АЭМФ и дру
гих факультетов курят в 
комнатах общежитий/.

Декан АЭМФ профес
сор Ю. П. Похолков от
вечает, что выступление 
газеты обсуждено на засе
дании совета обществен
ных организаций. Приня
ты соответствующие ме
ры. /

В частности, отчислен
ная из института студент
ка гр. 7501 М. Ходанова
выселена из общежития, 
студентка С. Тарасова 
строго предупреждена. В 
общежитиях факультета 
усилена воспитательная 
работа по борьбе с куре
нием.

Член партийного бю
ро ГРФ доцент А. Г. 
Громов сообщает, что 
студсовет общежития по 
Пирогова, 18 заслушал 
на своих заседаниях 18 
человек, куривших в ком
натах. Студентов комна
ты 439 предупредили, 
что в случае еще одного 
нарушения порядка они 
будут выселены из обще
жития.

Студенты А. Науменко, 
В. Замадеев из группы 
256, комната 417, и О. 
Ожогин из группы 2493, 
назвавшийся Камене
вым, получили строгий 
выговор по институту за 
неоднократное нарушение 
правил социалистического 
общежития. Студенты 

, комнаты 320 дали отчет 
о своем поведении на 
студсоветё.

Деканат, партийная и 
общественные организа
ции контролируют выпол
нение приказа ректо
ра о запрещении ку
рения в неполо
женных местах. Обозначе
ны места для курёния. 
Предусматривается в фев
рале этого года обновить 
информацию, изготовить 
стенд о вреде курения и 
употребления алкоголя. 
Намечено по этой темати
ке прочитать две лекции 

,в весеннем семестре.

ДИСЦИПЛИНА
с о б р а н

например, что не один 
год в актовом зале глав
ного корпуса зимой хо
лодно. Два руководителя 
отделов ЭТО—А. И. Кле- 
майтис и ОУК — К. П. 
Ширямова обвиняют .  в 
этом друг друга. А те, 
кто собираются здесь на 
различные совещания, 
заседания, советы, про
должают мерзнуть. Кого 
винить в этом? — Не 
только руководителей от
делов, но и стоящих над 
ними проректора В. Ф. 
Шумихина и главного ин
женера И. И. Марца. Это 
они не были требователь
ны к своим подчиненным, 
к самим себе за выполне
ние своих собственных

и я А  X V
служебных обязанностей.

Отсутствие должной 
требовательности выше
стоящего руководителя к 
нижестоящему, а послед
него к своим подчинен
ным, отсутствие контроля 
за выполнением поруче
ний есть не только нару
шение служебной дис
циплины, но и питатель
ная среда для появления 
новых нарушителей. А 
их у нас и так предоста
точно. Вот что показали, 
например, только две по
следние проверки, про
веденные месткомом и 
профбюро АХУ о выходе 
на работу служащих от
делов и использовании 
ими рабочего времени.

Оказалось, что к началу 
рабочего дня опаздывает 
больше половины сотруд
ников. Многие, особенно 
те, кто работает в глав
ном корпусе, устраивают 
себе по два перерыва на 
обед — с 11 до 1 2 и с  
13 до 14 часов. Причем 
все это. вошло в норму, и 
никто из них не считает 
такое положение наруше
нием трудовой дисципли
ны.

Подсчитано, что в ЭТО 
ежемесячно нарушают 
трудовую дисциплину бо
лее тридцати пяти про
центов сотрудников, в 
ОКСе — более двадцати 
процентов. Немало их и 
в других отделах и служ

бах — в бухгалтерии, от
делах учебных корпусов, 
студенческих общежитий 
и других. Принимаемые 
же меры по борьбе с на
рушениями дисциплины 
весьма неэффективны, 
особенно с пьяницами, 
хотя при АХУ имеется 
немало рычагов для это
го, но они бездействуют. 
Так, товарищеский суд, 
который возглавляет Ё. М. 
Степуро, заместитель на
чальника - планово-финан
сового отдела, за год рас
смотрел всего три заявле
ния на нарушителей тру
довой дисциплины; а их 
в службах хозяйственно
го управления — десятки. 
Только, например, из от
дела главного механика 
в медвытрезвителе за год 
побывало 14 человек, а 
некоторые из них — по 
6 —8 раз. Но особенно 
вольготно выпивохи чув
ствуют себя в ОКСе. И 
это не случайно, так как

кое-кто из руководителей 
сам участвует в выпив
ках в рабочее время, а 
другие закрывают на это 
глаза. На днях организа
тор пьянки —начальник 
ремгруппы М. С. Кривен- 
ков вместе со своими 
подчиненными и собу
тыльниками был отправ
лен в вытрезвитель про
ректором по строительст
ву О. И. Киселевым.' 
Приказ же о наказании 
пьяниц до сих пор не об
народован и лежит «под 
сукном» у О. И. Киселе
ва.

Бездействует специали
зированный орган при 
АХУ — комиссия по борь
бе с пьянством. А ее ру
ководитель А. П. Брынза 
занимается пока что ■ — 
как это отмечалось и 
на собрании — сбором 
статистических данных о 
количестве пьяниц, разго
ворами о них. Комиссией

нр рассмотрено ни одного 
дела. Разумеется, все это 
на руку пьяницам, нару
шителям трудовой дисцип
лины.

Участники собрания 
критически подошли к
оценке деятельности не
только профсоюзного бю
ро по укреплению трудо
вой дисциплины в отде
лах и службах АХУ, но и 
партийных групп, партий
ных бюро. Намечен ряд 
полезных мер по укреп
лению трудовой дисци
плины, и особенно по по
вышению ответственности 
за этот участок работы 
самих руководителей от
делов и служб.

Думается, что эти ме
ры помогут устранить от
меченные недостатки и 
будут способствовать дос
тойной встрече XXVI 
съезда КПСС.

• В. БУРКОВ,
инструктор парткома, 

зав. отделом редакции.



Времена года
Борис Наумов

Весной тополя выглядят 
баобабами,

Корявые и широкие.
Машут ветвями-лапами.
От света зелено-желтые,
Еще не совсем оттаявшие 
В будущее зовущие, 
Ушедшей зиме оставившие 
Все сны свои 
Самые лучшие.
Они совсем как люди, 
Нежиться любят на солнце. 
У них под корнями-струнами 
Сердце земное бьется.
С виду такие сонные, 
Глыбистые такие,
Они наливаются соками, 
Готовя листы тугие.
Они обживают топи,
Шагая вперед косолапо...
Я видел весенние тополи, 
Могучие,

как баобабы!

ЛЕТО
А лето раскрыло бутоны. 

И теплая белая мгла 
На серые ленты бетона,
На поле и город легла.
В тиши не шелохнутся

флаги.
Не дрогнет на дереве лист. 
И в небо из синей бумаги 
Узорные тучки взвились.
И зыбкой пьянящей оградой 
На взгорках поднялись

цветы.
А в сердце — покой и

отрада.
И шепот плывет от воды:

— Оденься в загара
одежды,

Не жди золотой листопад... 
Пусть музыкой яркой и 

нежной
Волшебные дни отзвенят... 
На гребне зеленой природы 
Стремятся прожить хоть 

денек
И мошка, упавшая в воду, 
И взмывший над ней

василек.

БОРИС НАУМОВ БЫЛ ИНЖЕНЕРОМ ПО. 
ПРИЗВАНИЮ, ПОЭТОМ ПО ВИДЕНИЮ, ПО ОТ
НОШЕНИЮ К МИРУ. ОКОНЧИВ ТОМСКИЙ ПО
ЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ, ОН ВСКОРЕ 
ВОЗГЛАВИЛ ПРОБЛЕМНУЮ ЛАБОРАТОРИЮ В 
ОДНОМ ИЗ ВУЗОВ ГОРОДА. ПРЕЖДЕВРЕМЕН
НАЯ КОНЧИНА НЕ ДАЛА РАЗВЕРНУТЬСЯ ЕГО 
НАУЧНЫМ СПОСОБНОСТЯМ И ЛИТЕРАТУР
НЫМ ТОЖЕ. ТЕМ НЕ МЕНЕЕ ЛУЧШЕЕ ИЗ НА
ПИСАННОГО ИМ ЗАСЛУЖИВАЕТ САМОГО ЗА
ИНТЕРЕСОВАННОГО ВНИМАНИЯ.

ПРЕДЛАГАЕМ ЧИТАТЕЛЯМ НАШЕЙ ГАЗЕ
ТЫ ПОДБОРКУ СТИХОТВОРЕНИИ БОРИСА 
НАУМОВА. ЭТО ЕГО ПЕРВАЯ И, К СОЖАЛЕ
НИЮ, ПОСМЕРТНАЯ ПУБЛИКАЦИЯ.

,иг]

ЛИВЕНЬ
I

Полыхнула вдали зарница. 
Листья прошибла дрожь.
На них, как в мороз синицы, 
Запрыгал тяжелый дождь.
И мягко, как на рессорах, 
Деревья легли на дом.
Но вот— небеса разорваны' 
Гром.
Запутался в гулких ветках, 
Мечется в них, скуля...

И, нагая,
при вспышках света 

Появляется вдруг земля.

Как апельсины мягкие, 
Капли по грядам хлюпают. 
И хлопают оземь смятые 
Перья-чехлы лука,
А по асфальтам стонущим, 
Восставшие, как рабы, 
Парни с глазами

солнечными 
Идут посреди воды.

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА.

НОВЫЕ СТАРТЫ
В 1980-м, олимпий

ском, году из трех масте
ров спорта, подготовлен
ных в институте, два бы
ло по тяжелой атлетике.

В г. Майкопе на пер
венстве Российского со
вета ДСО «Буревестник» 
мастером спорта стал 
преподаватель Л. Д. 
Скворчевский. Путь его в 
опорте был долгим и не 
всегда гладким. Успехи 
чередовались с неудача
ми, но упорство, с каким 
занимался и шел к наме
ченной цели Леонид 
Дмитриевич, достойно 
уважения и подражания. 
Цель достигнута — уста
новлен рекорд института 
в Томске — 167,5 кг.

Мастером спорта стал 
и Александр Шутиков,

студент ФТФ. Он выпол
нил положенный норма
тив, выступив в составе 
сборной области на Куб
ке Сибири и Дальнего 
Востока в г. Благовещен
ске. А. Шутиков показал 
точно такой же резуль
тат, как и Л. Д. Сквор
чевский, и установил два 
рекорда области для 
юниоров. Мы возлагаем 
на него большие надеж
ды. Ему только что ис
полнилось 20 лет, и ду
мается, что в 1981 году 
он порадует нас больши
ми успехами.
. Александр имеет ав

торитет среди товарищей 
не только как спортсмен, 
он и хороший студент, 
учится на «отлично» и 
«хорошо».

В прошедшем году
Станислав Минин (вы
пускник ЭФФ) установил 
два рекорда института, 
удачно выступали Райф 
Хамидулин и Виктор Ан- 
чин (оба АЭМФ).

Немало стартов ожида
ет штангистов и в 1981 
году.

На первенство Госсо
вета ДСО «Буревестник» 
среди юниоров в г. Маг
нитогорск выехали два 
наших штангиста —Алек-' 
сандр Шутиков и Райф 
Хамидулин. В министер
ских студенческих сорев
нованиях в г. Кургане 
приняли участие Павел 
Новиков (АЭМФ) и Сер
гей Серегин (МСФ).-

В мае в составе сбор
ной облсовета наши штан
гисты примут участие в 
зональных соревнованиях 
Российского совета, а в 
июле в составе сборной

области ведущие штанги
сты будут участвовать в 
Российских молодежных 
играх в г. Ангарске.

Словом, крупных со
ревнований в этом году 
будет вполне достаточно. 
Мы надеемся на таких 
спортсменов, как Л. 
Скворчевский, А. Шути
ков, С. Серегин, С. Сазо
нов с АВТФ, П. Нови
ков, Р. Хамидулин, В. 
Анчин.

У нас в секции есть 
не только удачи, но и 
свои проблемы. Хотелось 
бы пополнить состав 
штангистами весовых ка
тегорий до 52 и 56 кг. 
Приглашаем молодежь в 
секцию тяжелой ат
летики. Здесь вы мо
жете добиться больших 
спортивных успехов, за
калить себя во встречах 
с достойными ^соперника
ми.

А. КОЗЕМОВ, 
старший преподаватель.

ЛЫЖИ

К БУДУЩИМ 
УСПЕХАМ

19 — 21 января на зна
менитом лыжном стадио
не в Раубичах, располо
женном в 20 километрах 
от столицы Белоруссии 
г. Минска, проходил чем
пионат студенческого об
щества «Буревестник» по 
лыжным гонкам.

Томский областной со
вет представляли инже
нер ТЭФ мастер спорта 
Наталья Горбачева и сту
дентка электрофизическо
го факультета Светлана 
Кондратович.

Наталья Горбачева за
няла в первой группе 21 
место, Светлана Кондра
тович — 6-е место среди 
юниорок. Во второй день 
была гонка на 20 км у 
женщин и 10 км У юнио
рок. Н. Горбачева на 
этой дистанции пришла 
16-й. Светлана Кондрато
вич вновь выступила ус
пешно и в группе юнио
рок заняла 7-е место. 
Думаю, что это хорошее 
выступление молодой 
лыжницы послужит сти

мулом к дальнейшим ус
пехам, путевкой в сбор
ную команду ЦС студен
ческого общества страны.

В. АРЛЯПОВ, 
тренер команды, мастер 

спорта СССР.

В СОСТАВЕ 

СБОРНОЙ
В районе Большого 

трамплина прошли сорев
нования по лыжным гон
кам на первенство Том
ской области в зачет VII 
Спартакиады народов 
РСФСР.

Успешно выступили в 
этих соревнованиях де
вушки-политехники. Жен
ская команда в составе 
Е. Черновой (УОПФ), 
Н. Петруничевой — пре
подавателя кафедры физ- 
воспитания, инженеров 
ТПИ 3. Шадской и Н. 
Горбачевой заняла вто
рое место, а юниорская 
команда ДСО «Буревест
ник», в составе которой 
выступили две сестры, 
студентки ЭФФ Светлана 
и " Ольга Кондратович, 
стали чемпионками Том
ской области.

Играет мастер спорта, политехник 
А. А. Чубуков. Фото В. Рикконена.

Б Е С П О Р Я Д О К  
В О Б Щ Е Ж И Т И И

РАБОТНИКАМИ пас
портного отделения Ки
ровского РОВД совмест
но с участковыми инспек
торами и паспортной груп
пой при оперативном от
ряде ТПИ систематиче
ски проводятся проверки 
состояния паспортного 
режима в общежитиях.

Проверки показали, 
что пропускная система в 
общежитиях отсутствует. 
Это дает возможность 
жить или ночевать в об
щежитиях посторонним.

В общежитии по ул. 
Вершинина, 48, комната 
413, жили отчисленные 
студенты В. Медведев и 
Р. Харисов. Они система
тически пьянствовали, 
втягивали в пьянки сту
дентов, в результате чего 
В. Медведев стал винов
ником тяжкого преступ
ления.

На улице_ Вершинина, 
46, в комнате 624 живет 
Е. Егорова, прописанная 
по Учебной, 40, не имею
щая никакого отношения 
к факультету. 29 января 
1981 г. в этом же обще
житии ночевал посторон
ний В. Иванов. В этой 
комнате мы застали пол
нейший беспорядок, кучу

окурков, грязь и бутылк.. 
из-под вина.

Некоторые студенты 
длительное время не про
писываются в общежитии. 
Есть и такие студенты, 
которые живут с недей
ствительными паспорта
ми. Так, не вклеены фо
тографии в паспорта по 
достижении 25 лет у 
студентов ЭЭФ В. Распо- 
повой, А. Копылова и 
других. Некоторые сту
денты небрежно относят
ся к своим паспортам: 
отдают их в залог, теря
ют. Только в январе это
го года 10 студентов 
ТПИ сообщили об утере 
паспорта.

Рейд по общежитиям, 
проведенный 28 января 
1981 года, показал, что 
студсоветы общежитий, 
санитарные комис а , 
оперативный отряд Д?.Д 
ТПИ мало уделяют вни
мания студенческому до
му. Нет должной по
мощи со стороны кура
торов и деканов факуль
тетов.

Пора принять строгие 
меры и навести должный 
порядок в общежитиях.

А. НАЧЕВНАЯ, 
начальник паспортного 

отделения Кировского 
РОВД, манор милиции.

КАК
ХРАНИТЬ
ОРУЖИЕ

В Кировском районе 
Томска проведена боль
шая работа по регистра
ции оружия, имеющегося 
у граждан. Многие охот
ники имеют разрешение 
на его хранение. Однако 
есть еще люди, владею
щие незарегистрирован
ным оружием.

Чтобы избежать траги
ческих ситуаций, кото
рые бывают при непра
вильном хранении ору- 
жия, необходимо, исклю

чить доступ к нему по
сторонних лиц, и особен
но детей. Охотничьи 
ружья должны храниться 
в чехлах, в разряженном 
и разобранном состоянии, 
отдельно от патронов и 
пороха. При выносе ору
жия из помещения, а так
же при перевозке на лю
бом виде транспорта, оно 
должно быть разряжено и 
обязательно зачехлено. 
Категорически запрещена 
продажа или передача 
оружия другим лицам 
без разрешения органов 
внутренних дел.

С. ЛОГИНОВ, 
инспектор разрешитель
ной системы Кировского 

РОВД.
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